

ROLES FAMILIARES DE MADRES TRABAJADORAS DEL BARRIO SAN NICOLÁS DEL DISTRITO DE SAN JUAN DEL PARANÁ QUE SE DEDICAN AL PASO FRONTERIZO ENCARNACIÓN – POSADAS

Rodríguez López, Gladis Marisel - gladysrodriguez2603@gmail.com

Gutiérrez Fariña, Aldo Andrés - aagf1988@gmail.com

Resumen

La presente investigación se enfoca en describir el rol de las madres trabajadoras del barrio San Nicolás, Distrito de San Juan del Paraná, que se dedican al paso fronterizo Encarnación, Paraguay- Posadas, Argentina, se ha considerado este tema de investigación, en vista del creciente fenómeno de las madres que se dedican al traslado de mercaderías al lado argentino, a las denominadas en la jerga popular como “paseras” y muchas de las cuales son habitantes del Distrito de San Juan del Paraná,(Encarnación-Paraguay) existe la necesidad de realizar una descripción de los roles de las madres trabajadoras, pues, se trata de un trabajo sin horario fijo de entrada ni de salida. La investigación se enmarca dentro de un diseño metodológico cualitativo, de tipo exploratoria – descriptiva, la técnica de investigación utilizada responde a la entrevista aplicada a cinco madres que se dedican al paso fronterizo, a partir de los resultados obtenidos se pudo dimensionar el rol de estas y con ello comprender mejor el sentido y orientación que el trabajo con la familia adquiere tanto para ellas como para todas sus unidades domésticas. De este modo, el principal aporte del presente documento fue la descripción del rol familiar y laboral desde una perspectiva de género.

Palabras Clave: mujer, trabajo, familia, género

Fecha de recepción: 18/05/2020

Fecha de aprobación: 01/10/2020

Abstract

This research focuses on describing the role of working mothers in the San Nicolás neighborhood, San Juan del Paraná District, who are dedicated to the Encarnación, Paraguay-Posadas border crossing, Argentina, this research topic has been considered, in view of the growing phenomenon of mothers who are dedicated to the transfer of goods to the Argentine side, to those called in popular parlance as "paseras" and many of whom are inhabitants of the District of San Juan del Paraná, (Encarnación-Paraguay) there is a need to make a description of the roles of working mothers, then, it is a job with no fixed entry or exit hours. The research is framed within a qualitative methodological design, of an exploratory-descriptive type, the research technique used responds to the interview applied to five mothers who are dedicated to the border crossing, from the results obtained in the applied interviews it was possible to measure their role and thereby better understand the meaning and orientation that working with the family acquires both for them and for all their domestic units. Thus, the main contribution of this document was the description of the family and work role from a gender perspective.

Keywords: woman, work, family, gender

Ñemombyky

Ko jeporeka oñembohape omobe'uangávo sykuéra omba'apóva tava'i San Nicolasgua, Táva San Juan del Paranagua reko, umi omba'apóva mba'e ñembohasápe tetã rembe'ypegua oíva Encarnación, Paraguay - Posadas, Argentina, ojehecha ko jeporeka mbo'erã, ojehechávo hetaveha árajere kuñanguéra omba'apóva mba'erepy jererojápe Argentina gotyo, oñehenóiva ñe'ẽ tavayguápe “paseras”, ijapytepekuéra heta oĩ táva San Juan del Paranagua, oĩ tekotevẽ ojejapóvo peteĩ mombe'uanga sykuéra omba'apóva reko, ha'e peteĩ tembiapo ndajarávoiva, arakõi guive arakõimeve, ikatúva ojapo peteĩ óga oikóva ñangareko'ỹre. Kojeporeka oĩ aporekokuaa hekome'ẽva ra'anga ryepýpe, henda kuaarã-mombe'uangáva, pe jeporeka aporeko ojepúruva ha'e ñomongeta jeporu po kuñáme sýva omba'apóva omba'e mbohasáva tetã rembe'ýpe, umi techaukapy ojeguerekòva guive pe ñomongeta ojeporuvá'ekue, ikatu oñemomba'e ko'ã sýreko, ha avei ojekupyty porãve pe mba'apo reko ha ñeisãmbyhy ogaygua ndive ohupyty chupekuéra upéicha avei mayma hogayguakuèrape. Péicha rupi ko kuationa kuaauka mba'eguasuvéva ohejáva ha'ékuri pe ogaygua ha mba'apo reko mombe'anga peteĩ meña reko guive.

Ñe'ẽ ojepuruvéva: sy, mba'apo, ogaygua, jueheguaty.

Introducción

Con el correr del tiempo las mujeres han ido incorporándose en el mercado laboral, resultado de un proceso lento y progresivo que generó importantes modificaciones en el aspecto económico, según consta en los distintos tipos de estudios enfocado a este menester, situación que induce a una investigación más pertinente de las relaciones de género en los distintos ámbitos laborales y así se pueda comprender los cambios en las relaciones sociales entre hombres y mujeres, específicamente en los roles.

Esta incorporación de la mujer al mercado laboral nos condujo a querer indagar sobre el rol de las mujeres madres trabajadoras del Barrio San Nicolás del Distrito de San Juan del Paraná que se dedican al paso fronterizo Encarnación, Paraguay – Posadas, Argentina, con un enfoque social, visibilizando la tipología familiar, así como las tareas del hogar y sus actividades laborales.

La frontera se constituye en el espacio geográfico donde los protagonistas de la investigación se desplazan diariamente, realizando un trabajo informal y precario, siendo esta, la entrada principal al mundo laboral de las madres trabajadoras, que no cuentan con una formación profesional.

Los estudios acerca de las madres desde la perspectiva de género indican sobre las múltiples subordinaciones con los que a diario conviven, sin olvidar que provienen de un sistema machista que impone los roles que las mujeres deben cumplir.

Si bien el artículo de Linares, María Dolores; “Nuevos paisajes urbanos en la frontera: las “paseras” paraguayas entre Posadas (Argentina) y Encarnación (Paraguay) y el Plan de Obras de Yacyretá (2009-2010) realizados en este ámbito de estudio, donde menciona la incorporación de las madres en distintas áreas laborales, como también trabajos específicos del paso fronterizo, pero no abordan específicamente los objetivos propuestos en esta investigación. Por tanto, se consideró que indagar sobre los roles de las mujeres trabajadoras del Barrio San Nicolás del Distrito de San Juan del Paraná que se dedican al paso fronterizo aún no ha sido abordado, por lo que surgió la imperiosa necesidad de realizar un estudio minucioso al caso.

Para la presente investigación, se realizó como primer paso, la revisión de antecedentes y la contextualización del tema a abordar. El segundo paso fue realizar un trabajo técnico y de campo, para lo cual previamente se elaboró un instrumento posteriormente utilizado en la recolección de datos que consistió en la entrevista dirigida a las madres trabajadoras del Barrio San Nicolás, Distrito de San Juan del Paraná que se

UNIHUMANITAS – Académica y de Investigación Año 8 N.º 1 (2020) – pág.19-32
dedican al paso fronterizo como actividad laboral. Y por último se analizaron y discutieron los resultados.

Los datos fueron procesados y analizados a partir de los hallazgos de la aplicación de los instrumentos de recolección de datos, ya sea en la observación o en las entrevistas con el fin de profundizar, determinar y describir los roles de las madres trabajadoras del Distrito de San Juan del Paraná que se dedican al paso fronterizo.

La investigación se realizó, mediante la participación de cinco madres del Barrio San Nicolás, del Distrito de San Juan del Paraná que se dedican al paso fronterizo.

Objetivos

Objetivo General

Describir los roles familiares de las madres trabajadoras del barrio San Nicolás, Distrito de San Juan del Paraná, que se dedican al paso fronterizo Encarnación (Paraguay) - Posadas (Argentina).

Objetivo Específicos

1. Describir la tipología familiar de las madres trabajadoras en el paso fronterizo.
2. Identificar las tareas del hogar que desempeñan las madres trabajadoras del paso fronterizo.
3. Mencionar las actividades laborales que realizan diariamente las mujeres trabajadoras del paso fronterizo.

Material y Metodología

La presente investigación responde al tipo exploratorio – descriptivo. Se considera de tipo exploratorio pues, para los objetivos propuestos no se ha encontrado trabajo publicado que sean similares a la misma.

Se considera descriptiva porque se pretende medir o recoger información de manera independiente o conjunta sobre los conceptos o las variables a las que se refieren (Sampieri Hernández, 2010).

En ese sentido, se buscó describir los roles familiares de las madres trabajadoras que se dedican al paso fronterizo. Y según la historia indica, los roles familiares viven en una evolución y cambio constante. En cuanto que la mujer hace unas tres décadas que ha comenzado a transformarse consciente o intencionalmente y fue cuando se inició a visualizar la amplitud de los roles de las madres. A fin de lograr igualdad, solo agregaron nuevas actividades a su trabajo, que con mucha habilidad asumen responsabilidades igual que el varón (Cebotarev, 2003, pág. 8).

Las madres trabajadoras del paso fronterizo, son claro ejemplo de dicha transformación, ya que a diario procuran cumplir con roles que en época anterior solo hacían los hombres. Ejemplo el rol de proveedoras del hogar, o invierten sus roles constantemente y de acuerdo a las necesidades que se presente.

Para comprender mejor es necesario desprender y comprender el significado de familia que para Sosa y Espinoza, (2012) La familia es una institución primordial de la sociedad, en donde el ser humano da inicio a su primer aprendizaje. La familia es el lugar donde el niño obtiene la seguridad, el afecto y la identidad que demanda para un desarrollo sano y positivo. (pág. 43)

Es decir, que la familia es la formadora principal de los hijos, donde se inicia la socialización y se construye los vínculos. A partir de estos datos, se puede ver el impacto y la calidad de vida de las familias y sus miembros y que sucede en el caso de padres ausentes en el hogar por mucho tiempo como desarrollan sus roles, sus responsabilidades, cuáles son las experiencias de las familias, si existe una transformación y como es la relación en el contexto social, económico y cultural en la que esta insertada.

A su vez, es necesario caracterizar los tipos de familia. Para Méndez Guzmán, M.X (2010) la nueva forma de organización de las familias es el resultado de ciertos cambios sociales que ocurren en estos últimos tiempos, de lo cual surgió una diversidad familiar. (Pág.69).

El método que se aplicó en esta investigación es el Cualitativo pues a través de él se buscó interpretar y se puntualizó como cambia y ocurre el fenómeno social para ello se adentra al campo del fenómeno estudiado, el fin principal es poder interpretar la situación.

Por tanto, el método cualitativo cumple su papel de enriquecer el campo investigado ya que permitió un mayor grado de acercamiento al contexto estudiado. Al mismo tiempo, se demostró el estilo de vida de los actores, las consecuencias eventuales que podrían causar algún tipo de impacto social.

Universo y Muestra de Estudio

Para el presente trabajo de investigación la población está constituida por cinco madres del B° San Nicolás, Distrito de San Juan del Paraná que se dedican al paso fronterizo Encarnación- Posadas.

Métodos, Técnica e Instrumentos de la Investigación

La observación

Lo que se pretendió a través de la observación es entender la situación, indagar los problemas del proceder humano que sean cruciales para los profesionales del área, identificar conceptos o variables, narrando los hechos, en el recogimiento de información, con las historias de vida de los actores con entrevistas semiestructuradas y entrevista a profundidad, para tener una visualización más holística y profunda del fenómeno social estudiado, resultado de un trabajo sistemático, que obtenga mayor grado de interpretación, que nos ayuda a contextualizar o jerarquizar los hechos o sucesos.

Las entrevistas

En el presente trabajo se aplicaron combinadas la entrevista semiestructurada y la entrevista a profundidad. Para la entrevista semiestructurada se tuvo en cuenta: el ámbito familiar, institucional, laboral y económico, para profundizar se indagó de acuerdo a como fue dándose la aplicación del instrumento, esto con el objetivo de recabar mayor cantidad de información pertinente que aporte datos empíricos para ser analizados con respecto a los objetivos de la investigación.

Registro de campo:

Es el cuaderno de campo, que sirvió al investigador para registrar datos no visibilizados en los demás instrumentos preparados para la recolección de datos y que resultaron importantes para la investigación como ser los antecedentes del contexto o el ambiente, vivencias o situaciones que se produjeron y características de que se consideraron anormales.

Resultados y Discusión

Los hallazgos obtenidos mediante la aplicación de los instrumentos de recolección de datos fueron:

Objetivo específico N.º 1.

Considerando la tipología familiar a la cual pertenecen las madres trabajadoras del barrio San Nicolás responden a dos tipos de familia, nuclear y unipersonal. La primera es la familia tradicional, unidas por lazos sanguíneos, que integra padre/madre y los hijos/as. La segunda familia no cuenta con la presencia del padre en el hogar. Para Méndez Guzmán (2010) la nueva forma de organización de las familias es el resultado de

ciertos cambios sociales que ocurren en estos últimos tiempos, de lo cual surgió una diversidad familiar. Y explica que la constitución familiar sería como se compone el grupo y que indica el tipo de familia de acuerdo a su característica, de la relación de parentesco y el estilo de convivencia. Esto se aplica a las madres trabajadoras del paso fronterizo, los hallazgos indican que, de las cinco madres entrevistadas, tres corresponde al tipo de familia nuclear y dos de familia unipersonal, el nivel de escolaridad de las entrevistadas es de la primaria concluida. En cuanto a la cantidad de hijos siendo que dos de las madres que son más mayores cuentan con siete y ocho hijos/as, mientras que las tres entrevistadas se encuentran en un promedio de dos hijos/as. Para las madres mayores la cantidad de hijos/as no es una preocupación, más ahora que en su mayoría ya son mayores de edad e independientes, pero que si analizan actualmente la situación principalmente económica ya sería bastante difícil de mantener, en cuanto a las madres más jóvenes, cuentan con una planificación familiar, es decir ya realizan un embarazo programado.

Así mismo, Méndez Guzmán,(2010) indica que la estructura familiar tiene un concepto abstracto, ya que desde la óptica sistémica la organización estructural de la familia se basa en relaciones recíprocas entre sus miembros, en relación a este punto, los hallazgos de la investigación, configuran a los dos tipos de familias mencionadas anteriormente integrada dentro de la tipología de familia extensa, esto se debe a que en todos los casos, las madres trabajadoras del paso, independientemente a que cuente con cónyuge o no, dejan a sus hijos/as al cuidado de un familiar. Condición que ocasionan ciertas asimetrías en la organización familiar que merece una mayor atención para visualizar las posibles causas del rompimiento familiar, si afecta de alguna manera el contexto laboral de las madres, puesto que su actividad laboral es bastante precaria y demanda muchas horas de trabajo fuera de casa, sin la certeza de traer ganancias económicas al día, considerando que los hallazgos demuestran que muchas veces van temprano al circuito comercial en espera de que vengan las personas que le da las mercaderías, a las que ellas llaman patrón, pero que en repetidas ocasiones, estos patrones no llegan y tienen que estar deambulando en busca de otra persona que le pueda dar mercaderías y así ganarse su dinero del día.

A partir de estos datos, se debe indagar el impacto y la calidad de vida de las familias y sus miembros y que sucede en el caso de las madres ausentes en el hogar por mucho tiempo, como desarrollan sus roles, sus responsabilidades, cuáles son las

UNIHUMANITAS – Académica y de Investigación Año 8 N.º 1 (2020) – pág.19-32

experiencias de las familias, si existe una transformación, la relación en el contexto social, económico y cultural en la que esta insertada, considerando las condiciones laborales inciertas en las que se desenvuelven y el estar muchas horas fuera del hogar.

Objetivo N.º 2

En cuanto, a las tareas del hogar que realizan las madres trabajadoras del Barrio San Nicolás que se dedican al paso fronterizo, expresaron que es difícil ser madre y pasera a la vez, que es estresante ya que salen de madrugada y tienen que esperar hasta que pasen todas sus mercaderías al lado argentino para que puedan retornar a sus hogares, lleva mucho tiempo por el tema de la larga fila en el puente para poder cruzar de nuevo al territorio paraguayo y suelen regresar a sus casas ya de noche, sumado el cansancio y el peligro que implica regresar de noche al hogar. Es una situación bastante estresante y complicada que puede generar cierto malestar en el hogar, ya que puede ocasionarles enfermedades, problemas con la pareja, por el cansancio de las ajetreadas que viven día a día, porque aparte de ser trabajadoras, son madres, esposas, procuran cumplir con las tareas del hogar, en su mayoría no gozan ni de unas pequeñas vacaciones, justo y necesario, para cualquier persona que trabaja duramente y muchas veces tampoco cumplen con las horas de descanso nocturno que es necesario.

Las horas fuera del hogar que lleva el oficio de ser trabajadora del paso fronterizo, se suma que no hay un apoyo concreto del estado para generar fuentes de ingreso dignos para los que se dedican al paso fronterizo, para que al menos puedan velar por la seguridad de los hijos/as ya que están en procesos de crecimiento y necesitan de su apoyo.

En épocas anteriores el cuidado de la casa, de los niños, de los ancianos, recaía generalmente sobre la mujer, pero en los últimos tiempos surgen cambios de paradigmas y aparecen diversos tipos de familia y con ellas se han transformado los roles del hogar incorporándose masivamente las mujeres en el ámbito laboral, que quizás pueda ser el motivo de que exista tensión familiar o en todo caso alguna disconformidad en el hogar, ya que a pesar de que la mujer aporta activamente en la economía del hogar, también es la que tiene más sobre carga de trabajo.

A todo esto, es necesario comprender el significado de género, que para Aritzeta y Ayestarán (2003), se refieren a los conceptos sociales de las funciones, comportamientos, actividades y atributos que cada sociedad considera apropiados para los hombres y las mujeres (p. 215). Las diferentes funciones y comportamientos pueden generar desigualdades de género, es decir, diferencias entre los hombres y las mujeres que favorecen sistemáticamente a uno de los dos grupos, tanto así que se designan roles

a cada uno de los géneros que marcan las funciones que deben desempeñar en la casa y fuera de ella, esas desigualdades generan inequidades entre ambos géneros, tanto acceso a derechos y presión para cumplir con mandatos sociales (p. 218). Hasta hoy día, aún persiste la desigualdad de género, pues, se espera que la mujer realice las tareas de la casa porque son de su competencia.

Por su parte, Rodríguez, Peña y Torio (2010) afirman que las tareas del hogar comprende tareas relacionadas con la administración de recursos en el hogar y tareas relacionadas con la alimentación, el aseo y ornato, es decir, que los/as padres/madres a pesar que deben cumplir el rol de proveedores de recursos básicos de subsistencia en el hogar, no deben descuidar la protección familiar, para ello deben organizar correctamente en todos sus aspectos, en este punto es importante mencionar que en la mayoría de los casos las tareas del hogar se hallan interrumpidas en su sentido amplio, considerando que en el afán de proveer de recursos básicos de subsistencia, ocupan todo su tiempo en la actividad del paso, y que consecuentemente descuidan la protección familiar, condición que se demuestra según las respuestas de las entrevistadas, en la que señalan dedicar tiempo a sus hijos en el cumplimiento de sus tareas escolares, dar consejos, pero no obstante, se contradicen al afirmar que no pueden estar presentes en todas las actividades ya que trabajan de lunes a sábado.

En este caso es necesario dimensionar una realidad presente en las madres actuales que es la doble presencia. ParaTorns, Teresa (2001), es lo que define esa doble carga de trabajo femenino. Pues, la madre organiza y realiza en gran parte las tareas domésticas familiar. Las madres duplican o triplican el trabajo que realizan en el hogar en comparación de los hombres. La doble presencia se desarrolla de acuerdo a la ocupación de la madre, o también de acuerdo a su clase social, en este caso se aplica su posibilidad de pago para un ayudante doméstico. Pero el caso de las madres objeto de estudio salen en busca de trabajo impulsada por una necesidad. Es decir, salen a trabajar, para poder traer alimentos de primera necesidad en el hogar, ya que en algunos casos necesariamente los deben hacer siendo que también son jefa de hogar y recae directamente sobre ellas la responsabilidad de aportar económicamente.

Sobre este último, surge un nuevo interrogante ¿logran cumplir sus necesidades? Son cuestiones interesantes que merecen una investigación más exhausta, para así visualizar la realidad en la que viven estas madres trabajadoras que día a día luchan por el bienestar personal y familiar.

La totalidad de las madres que se entrevistó demuestran que aún siguen cumpliendo las responsabilidades en las tareas del hogar, como limpiar, lavar, organizar a los niños, y de todo lo que requiere el buen funcionamiento del hogar, es una dinámica de trabajo que merece ser estudiada, pues implica mucha presión, y que sufra algún tipo de hostigamiento. Es una perspectiva que visibiliza aún más las desigualdades de género, es necesario tomar conciencia y modificar esta desigualdad.

En el caso de las madres que poseen ya hijas mayores expresa que ya se distribuyen con las tareas del hogar, ya que los hijos/as no salen a trabajar fuera del hogar, son ellas las que asumen ese rol mientras la madre está ausente. De alguna manera, es un estereotipo de género, que la sociedad de una u otra manera impone, es decir, que creen, es la manera correcta de cumplir los roles, sin tener en cuenta, que se genera aún más una marcada desigualdad.

Objetivo N.º 3

En cuanto a la actividad laboral que realizan a diario es la de llevar mercaderías al otro lado del puente, es decir al lado argentino, mercaderías como ropas, calzados, cubiertos, juguetes, artículos de pesca, electrónicas y todos los que los patrones vienen a comprar.

Los patrones son las personas en su mayoría ciudadanos argentinos que vienen a comprar del lado paraguayo, y luego entregan a su pasera de confianza y estas se encargan de trasladar las mercaderías del lado argentino.

Una vez de ese lado, juntan las mercaderías y entregan al dueño. En el caso de que la aduana les incaute las mercaderías, se hacen responsables y pagan lo que perdieron. Dependiendo de la situación cambiaria traen del lado argentino productos de limpieza y mercaderías de primera necesidad.

La actividad laboral que desarrollan es bastante estresante, y sobre todo desgastante, factor que muchas veces repercute en sus estados de ánimos, ya que cargan mercaderías bastantes pesadas, expuestas a la condición climática, siendo que no hay lluvias ni días de calor que les impida trabajar cuando hay trabajo.

Las cargas que llevan son muy pesadas, por ahora expresan que obligatoriamente ya suben en el colectivo en la aduana, ya que se construyó un muro que les impide transitar a pie, antes podían caminar desde la aduana hasta la nueva placita que sería más de mil metros, con tres, cuatros bolsos por la espalda, que implica un desgaste corporal impresionante, también el hecho de caminar por el exuberante calor que se acostumbra en verano.

Es necesario mayor atención de parte de las autoridades, del gobierno mismo, hacia estas mujeres que muchas veces sufren discriminaciones de parte de las autoridades aduaneras, ya que se trata de un trabajo informal, que para entender conceptualizaremos empleo informal, según la OIT (2017) “es una relación laboral que no está sujeta a la legislación nacional, no tiene cobertura de protección social, y carece de prestaciones relacionadas con el empleo” (p.22). En ese sentido, sufren muchas necesidades y no existe una ley que proteja a nuestra trabajadora en estudio, cuestión esta que hace más complicada su situación laboral y familiar, desencadenando un ambiente laboral inseguro.

El mercado laboral en Paraguay con relación a la informalidad se considera elevada, el sistema de seguridad no beneficia a los más vulnerables, según se constata en el último censo, el sentido de la informalidad cambio de manera diferenciada en diversos sectores de la población y en el caso de las madres trabajadoras no hubo reducción, los que lograron mayor formalización son los padres.

Conclusión

Con el objetivo general expuesto el de describir los roles familiares que cumplen las madres trabajadoras del Barrio San Nicolás del Distrito de San Juan del Paraná, se puede afirmar que en el cumplimiento de los múltiples roles que desempeñan las madres trabajadoras del paso fronterizo, se demuestra que el rol de la madre dentro de un escenario general de proveedor, organizador y cuidador, no puede cumplir con todas las funciones, la razón principal radica en la cantidad de horas que dedican al paso de mercaderías en la frontera, sin ninguna seguridad de contar con los recursos necesarios para solventar los gastos del día, por lo cual el rol de proveedor es incierto, por otra parte y consecuentemente las madres están ausente en el acompañamiento que sus hijos necesitan, tanto en la parte afectiva como del aprendizaje, las madres afirman no participar en todas las actividades de sus hijos a menos que estos se desarrollen los fines de semana, si bien es cierto, que el trabajo es un elemento esencial en el ser humano, se precisa una inmediata intervención a fin de dignificar a estas madres que viven en una situación sumamente complicada, pues, no cuentan con ningún seguro social para precautelar cualquier conflicto que se les presente en la salud. Las madres trabajadoras del paso, se dedican a la actividad durante casi toda su vida, aprendiendo el oficio de un familiar o de sus mismos progenitores, no dimensionando otras opciones laborales y teniendo en cuenta la situación económica del país, en la que puestos de trabajos formales son principalmente escasos o bien prefieren contratar gente joven y sin compromisos.

Entendiendo que rol es el papel que una persona desempeña en la sociedad. Se visualiza que las madres cumplen múltiples roles tanto familiares, laborales, sociales que merecen mayor valoración y una igualdad de género, por decir, en la distribución de las tareas del hogar es necesario modificar esa conducta que se concibe de épocas anteriores de que las madres son las que deben obligatoriamente realizar las tareas del hogar, más aun, que hoy día las madres trabajan fuera de la casa y tratan por todos los medios lograr el bienestar de la familia.

Entre las variables estudiadas se analizaron los ámbitos familiar, institucional, laboral y económico. Los resultados en el análisis demuestran que existe cierto roce entre lo familiar y laboral, más en las trabajadoras madres. La falta de oportunidad laboral y la necesidad económica con la que se encuentran las personas podría ser una de las razones por la cual muchos buscan ganarse el sustento diario realizando el trabajo del pase fronterizo, aunque es un trabajo informal, que no genera seguridad económica, ya que muchas veces corren riesgo de perder sus mercaderías.

En nuestro país, la institución encargada de la función del mercado laboral y de las políticas públicas es el Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social, el proceso de cada política pública es bastante lento y muchas veces poco visible para la ciudadanía, cuentan con dificultades en especial a lo que a enfoque de género se refiere. El Ministerio de la Mujer hace mucha promoción actualmente sobre la igualdad entre hombres y mujeres, no solo igualdad de oportunidades sino también de derechos, como niveles de ingresos, igualdad de decisión y desarrollo sostenible en los distintos campos empoderando su autonomía, pero no se visualiza que contengan algún alto impacto social, para ello se necesita de mayor conocimiento de las distintas problemáticas social regional, y así implementar las innovaciones necesarias y focalizar en el área específico. Es necesaria una política pública específica para trabajadoras del paso, es un escenario que precisa de intervención, pues es imperiosa una equidad social, así como territorial, para así generar bienestar a la población.

Referencias Bibliográfica

Aritzeta, A., & Ayestarán, S. (2003). Aplicabilidad de la teoría de los roles de equipo de Belbin: Un estudio longitudinal comparativo con equipos de trabajo. *Psicología General y Aplicada*, 215-218.

Cebotarev, N. (2003). Familia, socialización y nueva paternidad. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 8. Recuperado el 16 de octubre de 2019

Linares, M. D. (s.f.). Nuevos paisajes urbanos en la frontera: las paseras paraguayas entre Posadas-Encarnación y el Plan de Obras Yacyretá. Si somos Americanos. *Revista de Estudios Transfronterizos*, XVII.

Méndez Guzmán, M. X. (2010). *Trabajo Social con Personas y Familias. Modelo Clínico de intervención*. Talca, Chile: Espacio.

OIT, O. I. (2017). *Normativa laboral a nivel mundial*. México: Organización Internacional del Trabajo.

Rodríguez, Peña & Torío. (2010). Corresponsabilidad familiar: negociación e intercambio en la división del trabajo doméstico. Obtenido de Papers, *Revista de Sociología*: <https://papers.uab.cat/article/view/v95-n1-rodriuez-pena-torio>

Sampieri Hernández, R. (2010). *Metodología de la Investigación*. México: editorial: Marcela I. Rocha Martínez.

Sosa de Cabral, D. E., & Lial Espinoza, C. S. (2012). *El Maltrato infantil y su incidencia en el aprendizaje*. Encarnación, Itapúa, Paraguay: Centro Gráfico S.R.L.

Torns, T. (2001). *La doble presencia. ¿una propuesta para lograr conciliación?* Pamplona, Italia.